
Словообразование 
морфемика



* Морфемика – раздел науки о языке, в котором изучается, из 
каких частей состоит слово.

* Окончание – это значимая часть слова, которая образует 
форму слова и служит для связи слов в словосочетании и 
предложении. Окончание может быть нулевым.

* Основа – это часть изменяемого слова без окончания или все 
изменяемое слово. В основе слова заключено его 
лексическое значение.

* Корень – это главная значимая часть слова, в которой 
заключено общее значение всех однокоренных слов.

* Суффикс – это значимая часть слова, которая находится после 
корня или после другого суффикса и служит для образования 
слов.

* Приставка – это значимая часть слова, которая находится 
перед корнем или перед другой приставкой и служит для 
образования слов.

Основные понятия



*Проверяемая безударная гласная в 
корне

*Непроверяемая безударная гласная в 
корне

*Чередующаяся  гласная в корне

Типы корней



* Воды – во´ды 
* Колосок – ко´лос, коло´сья
* Роскошный – ро´скошь
* Поласкать котенка – ла´ска
* Полоскать белье – поло´щет
* Поседеть от старости – сед
* Посидеть с другом – си´дя
* Развеваться на ветру – ве´ять
* Развиваться – разви´тие 
* Виноватый – неви´нный 

Проверяемая безударная гласная в 
корне



*Собака, корова, президент, 
аккомпанемент, 
лаборатория, герой, 
обелиск.

Непроверяемая безударная гласная 
в корне



*От места ударения
*От наличия после корня суффикса –а- 
*От конечной согласной корня
*От значения корня

Чередование гласных в корне 
зависит от:



* - гар- - - гор-            загар – загореть
* - клан - - - клон –   кланяться – 

наклониться
* - зор - - - зар –        зори – заря
*Исключения: пригар, зорянка, 

зоревать.

Правописание чередующихся гласных в 
корне зависит от места ударения 



* -кос- - -кас-                                     коснуться – касаться
* -бер- - -бир-                                   соберу -  собирать
* -дер- - -дир-                                   раздеру – отдирать
* -мер- - -мир-                                  умер – умирать
* -пер- - -пир-                                    запереть – запирать
* -тер- - -тир-                                     растереть – растирать
* -блест- - -блист-                             блестеть – блистать
* -жег- - -жиг-                                    поджечь – поджигать
* -стел- - -стил-                                 стелить – расстилать
* -чет- - -чит-                                     вычел – вычитать
*              Исключения: сочетать, сочетание.

Правописание чередующихся гласных в 
корне зависит от наличия после корня 

суффикса –а-  



* -раст- - -рос-       вырасти – вырос
* -ращ- - -рос-       выращивать – росли
* -лаг- - -лож-        предлагать – предложение
* -скак- - -скоч-     скакать – подскочить
*Исключения: росток, Ростов, Ростислав, 

ростовщик, отрасль, полог, скачу, скачок.

Правописание гласной в корне зависит 
от конечной согласной корня



* -плав- - -плов-  всегда а:      плавучий, плавать;
* -мак- «погружать в жидкость» – обмакнуть;
* -мок- «пропускать жидкость» – непромокаемый;
* -равн- «равный, одинаковый» – уравнение, сравнить;
* -ровн- «ровный, гладкий, прямой» - сровнять с землей, 

подровнять края.
* Исключения: поравнять, равняйсь! уровень, ровня, 

поровну, равнина, пловец, плывун, пловчиха. 

Правописание чередующихся 
гласных в корне зависит от значения 

корня.



*Неизменяемые приставки
*Изменяемые приставки
*Приставки пре- и при- 

Правописание приставок



* Всегда пишутся одинаково:
* За- записка
*  на- налить
*  над- надрезал
*  по- поездка
*  под- подписал
*  про- прописал
*  до- допустил
*  о- округлый

 
* об- обхватил
*  обо- оборвал
*  от- отбил
*  с- спрыгнул
*  в- вбежал
*  во- войти
*  пред- предложение 
*  пере- переписать

Неизменяемые приставки



* -з перед гласными и звонкими 
согласными

* Разбежаться
* Бездомный
*Возглавить
*Изгнать
*Низвергать

* -с перед глухими согласными
* Расписаться
* Бесконечный
*Воспеть
*Истратить
*Ниспадать 

Изменяемые приставки
приставки на –з (-с)



* ПРИ-

* Приближение – приехать
* Присоединение – пришить
* Близость к чему-то – прибрежный
* Неполное действие – приоткрыть
* Добавочное или законченное действие -  приготовить, 

прикупить.
* ПРЕ-

* В значении очень – прекрасный
* Близко по значению к пере- - преградить. 

Приставки пре- и при-



* Прибывать в город – пребывать в горах
* Приемник (радио) – преемник поэта
* Приступить к делу – преступить закон
* Приклониться к стене – преклоняться перед кем-

то
* Придать значение – предать друга
* Придел к дому – предел мечтаний
* Притворить дверь – претворить в жизнь
* Призреть сироту – презреть врага 

Запомните



*Морфологический способ
*Неморфологический способ

Основные способы образования 
слов



*Приставочный – читать →прочитать
* Суффиксальный – стол → столовый
*Приставочно-суффиксальный – окно → 

подоконник
* Бессуффиксный – припевать → припев
* Сложение основ – гром отводить → 

громоотвод

Морфологический способ



*Образование слов из словосочетаний – 
дикорастущий, сейчас

*Переход слов из одной части речи в другую 
– больной, военный, столовая

* Употребление слов в новом значении –
*  язык (орган речи) – язык (пленный); 
* спутник (человек) – спутник (прибор в 

космосе).
     

Неморфологический способ



*Выделение значимых частей слова
* Беззаботный 
* Без – приставка
* Забот – корень
*Н – суффикс
*ый – окончание 
* Беззаботн - основа

Морфемный разбор слова



*Выяснение того, на базе чего и как 
образовано слово

*Болезненность ←болезненный ← 
болезнь ←боль

*Предгрозовой ← грозовой ← гроза
*Перепахивать ← перепахать ← пахать

Словообразовательный разбор


